
未來發電燃料組合
時間 天然氣 大亞灣核電 煤及可再生能源
現時 22% 23% 55%
去年諮詢方案二 60% 20% 20%
現時方案 約50% 約25% 約25%
■資料來源：環境局 ■製表：香港文匯報記者 羅繼盛

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）特區政府早前就未
來發電燃料組合諮詢公眾，諮詢結果昨終出爐。結果
顯示，有9成回應者因對內地的供電有保留，支持由
本地發電，故當局計劃將天然氣發電由現時22%增加
至50%，但較方案提出的六成為低。政府指，增加天
然氣比例會否令電費上調，現時評論是言之尚早，因
受到多個因素影響。

九成撐天燃氣本地發電
特區政府去年3月就未來發電燃料組合展開諮詢，
為期3個月，文件提出兩個方案分別是向內地電網買3
成電或增加天然氣供電，而比例為六成。當時，兩家
電力公司包括中電及港燈，均支持增加本港天然氣發
電量，認為可維持高效可靠的電力供應且更潔淨。

至於向內地買電，兩者都質疑供電穩定性及可靠性。
環境局局長黃錦星昨日表示，政府當局在諮詢期內
收到超過86,000份意見書，當中9成回應者均支持用
天然氣作本地發電，市民認為現階段對內地買電有所
保留，由於擔心內地供電的穩定性不及本地，而且香
港會成為受制的一方，不能控制輸電的品質及價格，
亦有認為政府應進一步推動可再生能源。
他續說，考慮到市民的意見，特區政府計劃在2020

年增加天然氣發電的比率，由佔整體燃料組合22%至
五成，但較方案提出的六成為低。並維持現時從大亞
灣核電站輸入其八成核電發電量的臨時措施，即輸入
核電佔整體25%。政府亦會視乎公眾對電費影響的意
見，發展更多可再生能源，包括分布式可再生能源。
燃煤發電則應付餘下的電力需求。

政府即將公布節能藍圖
特區政府並會採取進一步行動，推廣節能及減少用

電的需求，包括正檢討香港的能源強度目標，並計劃
透過收緊監管措施、加強公眾教育及動員持份者，促
進節能；當局亦即將公布節能藍圖講解相關措施。
被問及日後的電費升或跌，黃錦星表示，在機制上，若
將電力公司的准許回報率下調，可減輕電費上調的壓力；
至於增加天然氣的供電比率，因天然氣的價格浮動，有加
電費的壓力，「一加一減，最終貴或平幾多是言之尚
早。」他補充，特區政府會盡量將未來價格合理化。

天然氣發電將達五成天然氣發電將達五成
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「「利潤管制協議利潤管制協議」」檢討方向檢討方向
沿用沿用「「利潤管制協議利潤管制協議」」制度制度

將現時將現時99..9999%%的准許回報率的准許回報率，，調低至介乎調低至介乎66%%至至88%%

收緊電費審批過程收緊電費審批過程，，涵蓋燃料成本估算涵蓋燃料成本估算

增加透明度及提供更多資料增加透明度及提供更多資料

改善獎罰制度改善獎罰制度，，以提升表現以提升表現

促進可再生能源接駁電網促進可再生能源接駁電網

維持維持1010年年期年年期，，當局有權延長當局有權延長55年年

■■資料來源資料來源：：環境局環境局 ■■製表製表：：香港文匯報記者香港文匯報記者 羅繼盛羅繼盛
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環境局局長黃錦星昨日在公布《電力市場未來發
展公眾諮詢文件》的記者會上指出，現時特區

政府與兩間電力公司的合約安排大致上行之有效，
故當局傾向繼續用利潤管制協議。他舉例說，2013
年電力的可靠性是維持99.999%，即每年平均少於3
分鐘的意外停電時間，且電費比很多大城市為低。

審批權擴至淨電費 協議年期縮至10年
不過，他強調，有關安排仍有檢討的空間，包括電

費審批過程、准許回報率、提高資訊透明度等，特區
政府就此提出多項建議以搜集公眾對未來電力市場的
意見，諮詢期將於今年6月30日結束。
根據目前的利潤管制協議，兩家電力公司需提
交發展計劃予行會審批，而該發展計劃涵蓋了5個
年度的預計基本電費率。在發展計劃獲得批准
後，每年進行電費檢討時，若電力公司建議的基
本電費率不超過計劃內核准該年預計的基本電費
率5%，就毋須再獲行會批准，反之則要得到行會
批准。而過去多次電費增加都是源自燃料費上
升，但行會無權對燃料費作出審批，即未能完全
就電費加幅把關。
在特區政府昨日的公布中，為了確保電力公司審慎

進行燃料採購及價格預測，及加強特區政府審批市民
需承擔最終電費的權力，黃錦星指出，有空間收緊行
會對電費審批的機制，擴大現行審批安排，包括審批
的範圍不單止基本電費，可以擴展至淨電費，包括燃
料價格預測。
他續說，在進行其後的電費檢討時，如電力公司的

淨電費及基本電費超過發展計劃內所批准的幅度，電
力公司即需取得行會的批准，變相有權對每年的電費
進行更多的把關工作。
另一個為市民大眾所關注可影響電費的因素，就

是准許回報率。根據現行的管制協議下，兩電的准
許利潤為9.99%，黃錦星指出，在2013年中期檢討
期間，特區政府委託顧問公司進行研究，研究結果
顯示，顧問認為可以考慮將准許回報率下調至6%至
8%。為準備與電力公司進行磋商，特區政府會再委
託顧問進行研究，因應目前市場狀況去更新合適的
回報率。
在協議年期方面，特區政府指，現行管制協議年期

為10年，當局可選擇在現有年期屆滿後，將年期延長
至5年。雖然年期縮短或會增加彈性，但也要顧及電力
公司提供相對穩定及可預計的環境作長遠投資，故當
局認為將未來合約安排的年期維持在10年，至2028年

是恰當的。
特區政府也認為，資訊透明度有助有效地監管電力

公司的表現，在中期檢討中，兩間電力公司已按照政
府的建議，同意在進行發展計劃及周年電費檢討時，
向公眾提供更多相關財務及營運資料。

兩電：現協議行之有效 勿為變而變
中華電力總裁潘偉賢昨日回應稱，在現行的規管架

構下，管制計劃協議一直行之有效，協議的條款能配
合社會的發展和符合市民的期望。他強調，在規劃未
來電力行業發展和規管的安排時，必須理解電力行業
性質獨特，需要有龐大及長期的資本投資，而要吸引
充足的資金，以滿足香港經濟發展的需要，合理的回
報和穩確的規管制度是重要因素。
港燈發言人則回應指，特區政府與兩電簽訂的管制

計劃協議在香港實施超過50年，要確保高度可靠的電
力供應，及電價維持較低水平，認為管制計劃協議不
應為變而變，當中包括協議的成功要素如回報水平及
獎罰機制等。
特區政府目前與中電訂立的利潤管制協議將於

2018年9月30日屆滿，與港燈訂立的則於同年12月
31日屆滿。

政府研削政府研削兩電厚利兩電厚利
准許回報率准許回報率99..9999%%調至最低調至最低66%% 收緊加價審批收緊加價審批
香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 鮑旻珊鮑旻珊））兩間電力公兩間電力公

司利潤管制協議將於司利潤管制協議將於20182018年屆滿年屆滿，，特區政府昨日特區政府昨日

發表發表《《電力市場未來發展公眾諮詢文件電力市場未來發展公眾諮詢文件》，》，諮詢期諮詢期

為期為期33個月個月。。當局在文件中建議增加政府在控制電當局在文件中建議增加政府在控制電

費方面的費方面的「「話事權話事權」，」，包括將行會的審批權由現時包括將行會的審批權由現時

只審批基本電費只審批基本電費，，擴展至淨電費擴展至淨電費，，包括燃料價格預包括燃料價格預

測測，，又提出將兩電的准許回報率由現時又提出將兩電的准許回報率由現時99..9999%%下調下調

至至66%%至至88%%。。當局並建議維持管制協議年期當局並建議維持管制協議年期1010年年

至至20282028年年。。兩電均回應指兩電均回應指，，協議行之有效協議行之有效，，是否是否

下調准許回報率需要審慎考慮下調准許回報率需要審慎考慮。。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）兩
電目前年年賺盡9.99%准許回報，香
港社會一直有意見希望當局可在電力
市場引入競爭。環境局局長黃錦星昨
表示，開放市場是一個漫長、複雜和
需要循序漸進的過程，不能期望必然
會令電費下調，本港於2018年未必出
現具規模新供電者。不過，當局會續
為電力市場引入競爭作為目標，如與
電力公司商討及研究開放電網，並會
研究加強本港聯網和與內地聯網的安
排等。

開放市場非必然降電費
黃錦星昨日表示，當局參考過英
國、美國、澳洲及新加坡開放電力市
場的經驗，發現一些海外市場的電費
在市場開放初期有下降，但部分只維
持短暫時間。他強調，開放電力市場
是一個漫長、複雜和需要循序漸進的
過程，不能期望開放市場必然會令電
費下調，也未有確切的證據顯示開放
市場有助改善電力供應的可靠性、安
全或環保表現。
不過，黃錦星說引入競爭會讓用戶可

根據不同的電費計劃、客戶服務質素或
發電能源種類，去挑選供電者，甚至可
為香港引入水電等本地無法供應的潔淨
能源，故認為本港應該繼續以為電力市
場引入競爭作為目標。
據當局分析，本港受制土地供應和居

民對潛在環境影響的關注，新本地供
電者要覓地興建具規模的發電廠的可
能性極低；主流意見對從內地輸入電
力有所保留；當局樂見發展小型分布式
發電，但短期內不能大量向外輸電。

對兩電聯網持開放態度
黃錦星明言，本港至2018年未必出

現具規模的新供電者，但建議可就引
入競爭作準備和部署，例如與擁有電
網的電力公司商討及共同研究開放電
網供新的參與者使用的安排，當局亦
計劃審視加強內地與香港的聯網和香
港現有電網之間聯網的詳細安排。
特區政府補充，當局原則上對兩電

聯網持開放態度，但預期兩電電費的
差異將在幾年間逐步收窄，兩電未來
也要使用天然氣滿足減排要求，邊際
發電成本不應有很大差異，加強聯網
亦需要大量前期投資，又不會取代建
新機組的需要，故預期加強聯網短期
不會為用戶帶來實質好處，反而會增
加電費壓力。不過，若將來有機會從
內地輸入電力，兩個現有本地電網同
時間加強聯網，相信有更好協同效
應，更具效益。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）兩電的利潤管制協
議將於2018年底屆滿，當局傾向將准許回報率由現時
的9.99%，調低至介乎6%至8%。有學者估算，回報率
只要降低1個百分點，即可抵銷因增加機組的所產生的
電費加幅，但預計電力公司並不會接受回報率減至
6%，或會「中間落墨」調至7%至8%。

回報率降1% 可抵銷增機組加幅
世界綠色組織行政總裁余遠騁昨日分折，兩電若增

加天然氣發電比率，兩電或需投資近百億元，增加三
至四台天然氣機組，但可能會令基本電費上升3%至

4%，但他預計回報率只要降低1個百分點，即可抵銷
增加機組的加幅。
不過，他相信電力公司不會接受准許利潤減至6%，
料會「中間落墨」，即准許回報率調整至7%至8%。
他又認為當局提出監察兩電的燃料成本開支，以改變
現時燃料成本「實報實銷」的模式，將可確保兩電盡
力採購價格便宜的燃料。

消委會倡速設能源局 監管市場
香港消費者委員會主席黃玉山指出，諮詢文件確認了

小型發電有發展的機會，希望當局可更具體地落實研究

計劃。不過，他形容諮詢文件在可再生能源方面篇幅不
多，應檢視本港增加可再生能源發電比重，並盡快設立
能源局，監管包括電力在內的所有能源市場。
綠色和平項目主任楊文友則促請政府以推動電力市

場朝向節能的大方向為改革目標，透過需求管理達到
減排和控制電價的目標，如為電力公司設定其售電量
1%的節能目標，透過協助客戶節能達標，如未能達標
須扣減利潤，同時亦應引入商業累進制電價及分時段
收費，增加用戶節能的誘因。
世界自然基金會香港分會助理經理（氣候政策與公眾參

與）古偉牧不滿當局僅計劃增加本地天然氣發電比例，卻
未有提及可再生能源比例，促請特區政府為再生能源及節
能訂立明確可達的目標，並應加入新的發展機制。

兩電回報率或定7%至8%

■■環境局局長黃錦星等昨日向傳媒介紹環境局局長黃錦星等昨日向傳媒介紹
《《電力市場未來發展公眾諮詢文件電力市場未來發展公眾諮詢文件》，》，
提出政府擬將兩電准許回報率由現時提出政府擬將兩電准許回報率由現時
99..9999%%下調至下調至66%%至至88%%。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝


